

# Inversión en lugar de limosna

*Manuel Felú se revela como un buen escritor en su libro "La empresa de la libertad". Con impecable lenguaje fija su posición frente a la realidad chilena.*

"Pío XI lo decía con gran precisión: «La inversión reemplaza a la limosna»".

La cita corresponde a la página 37 del libro "La empresa de la libertad", de Manuel Felú, un lóculo elegato en defensa de la iniciativa privada en el ámbito económico, como una forma de escapar al subdesarrollo y alcanzar una vida mejor para la sociedad chilena en todos sus estamentos: del capitalista al obrero, del pensionario al estudiante, sin olvidar, por supuesto, a la mujer.

Felú, de profesión abogado, emprendedor exitoso en ámbitos tan dispares como la minería, la banca y la educación superior, se revela como un escritor ágil, de prosa armada y meridiana claridad en la exposición de sus ideas. El lector puede estar en desacuerdo con ellas, pero no puede dejar de reconocer que las expone con evidencia y honestidad, no hace concesiones fáciles para ganar el aplauso de sectores poco avisados, y lo avala un sólido respaldo cultural y un pensamiento doctante en la meditación y el análisis.

El concepto de inversión es primordial para el autor. Desafía, en cambio, la limosna, un maquillaje barato para encubrir la injusticia. "El mejoramiento de las condiciones de vida de los pobres, antes de ser exclusivamente un problema de justicia distributiva, como lo cree el socialismo, es también problema de justicia productiva" (página 73).

En conversación franca, abunda en la idea: "¿Qué sacamos con repartir lo que tenemos? Las fábricas, las industrias son herramientas para producir riqueza. Esa riqueza es la que debemos repartir. Pero si frenamos la producción, no habrá qué repartir".

Manuel Felú es contrario al estatismo. Cree en la iniciativa privada como motor del desarrollo, pero admite la importancia de que los intereses de las grandes masas estén bien cautelados: "La comunidad debe garantizar a cada individuo prestaciones básicas en educación, salud, seguridad social y vivienda" (página 75).

Profundiza en cada área: "Conviene identificar qué establecimientos educan para el trabajo, cuáles entregan una formación mediocre y cuáles son simplemente simulacros de enseñanza. Faltan recursos en este ámbito, es cierto, pero si no conocemos con precisión la enfermedad es inútil repartir reme-



dio a diestra y siniestra" (página 79).

"En el plano de las atenciones de salud, nos sorprenden las altas cifras de consultas médicas atendidas por cada profesional. No parece posible que un facultativo pueda dar una atención aceptable en cosa de minutos" (página 79).

La situación actual de nuestro país no es, puca, la ideal a juicio de Felú. Resulta año más determinante cuando dice, en la página 173: "Una sociedad no puede considerarse libre mientras existan personas en estado de opresión, de miseria o de extrema pobreza".

Resulta, entonces, que no vivimos en una sociedad libre, como la entiende el autor. Y que, para conseguirla, es imprescindible un acelerado desarrollo económico que sólo puede obtenerse mediante "la empresa de la libertad". Una empresa que él entiende activada por el afán de lucro, pero que no tenga el lucro como exclusiva finalidad, sino una empresa comprometida con la sociedad presente y futura, porque "la juventud tiene derecho a exigirnos las cuentas" (página 103).

Escribe Felú en la página 120: "Los empresarios tenemos en el presente responsabilidades históricas inefundables. Los empresarios de hoy y los de mañana necesitamos alinearnos en un verdadero frente de combate, para un co-

metido que personalmente visualizo en los siguientes objetivos: 1) Crecimiento acelerado. 2) Incremento fuerte de la productividad. 3) Excelencia progresiva en bienes y servicios. 4) Difusión del crecimiento propio. 5) Propagación de la cultura de libre empresa. 6) Promoción de la armonía social. 7) Protección del medio ambiente".

En 175 páginas de lectura fácil por el buen manejo del idioma y la limpidez de las frases, plantea Manuel Felú su particular visión del modo de alcanzar el progreso imprescindible para nuestro país. No se limita al campo de la economía. Entre las páginas 120 y 137 difiere un verdadero tapiz de moral empresarial. Claro en sus ideas, preciso en sus intenciones, incuestionable en su honradez, ni prodiga halagos ni excusa errores. Paladín del capitalismo, es capaz de tomar la distancia suficiente para enjuiciarlo, en la página 62, con esta cita que lo retrata de cuerpo entero: "El capitalismo es un reflejo de los individuos. En comunidades virtuosas es un sistema virtuoso y en sociedades soñadas en sus valores tiene necesariamente a ser un sistema desalmado".

Felú refleja muchas virtudes en su libro. Entre ellas, y no la menos importante, la de ser un muy buen escritor.

• Antonio Rojas Gómez

**Inversión en lugar de limosna [artículo] Antonio Rojas Gómez.**

**AUTORÍA**

Rojas Gómez, Antonio

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1988

**FORMATO**

Articulo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Inversión en lugar de limosna [artículo] Antonio Rojas Gómez. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)